

# MOTION DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

# 2025

# « Faire vivre la solidarité face aux vents contraires »

**Face à des vents contraires qui ne cessent de s'amplifier, la Fédération des acteurs de la solidarité (FAS) réaffirme aujourd'hui sa détermination à se porter en première ligne pour promouvoir et défendre les valeurs de solidarité, les personnes en difficultés, les associations, les professionnel(le)s et les bénévoles qui les portent.**

## Les vents mauvais soufflent de plus en plus fort

Les conditions d'intervention des acteurs de la solidarité sont à l'image des vies des personnes en difficultés dans une société sous tensions : profondément fragilisées.

*La pauvreté et la précarité s'enracinent.* Partout dans notre pays la pauvreté et la précarité s'étendent ; dans les villes et les campagnes, chez les jeunes et des retraités, chez les femmes, les étrangers. Plus de 10 millions de personnes sont en dessous du seuil de pauvreté. Le travail est de moins en moins protecteur. Les dysfonctionnements des politiques de l'aide sociale à l'enfance, de la psychiatrie, de la lutte contre les addictions, du logement, de l'accueil des femmes victimes de violences ou migratoires y contribuent largement.

*La fragilité associative s'aggrave.* Face à ces besoins les moyens d'action des associations se dégradent. Le travail social étouffe sous le manque de considération et la bureaucratie. Notre état des lieux est sans appel\* : une majorité de nos associations déclarent une situation financière difficile voire très difficile.

*L'instabilité législative et normative déstabilise l'accompagnement des personnes.* La multiplication des réformes et des évolutions réglementaires sans perspective stable fragilise continuellement notre capacité d'action. La refonte du cahier des charges des CADA ou de la tarification des CHRS illustrent cette instabilité permanente qui complexifie nos missions d'accompagnement.

*La stigmatisation s'étend et menace les politiques publiques.* Face aux difficultés du pays, la tentation s'étend d'en faire porter la responsabilité aux plus fragiles, aux « bénéficiaires du RSA », aux étrangers voire aux prisonniers sommés de payer pour leur incarcération. Nous constatons trop souvent un raidissement de certains pouvoirs publics au détriment du principe d'inconditionnalité. Il se manifeste au niveau national mais aussi de quelques préfectures où des approches idéologiques semblent l'emporter sur le sens des réalités et du dialogue. Il résulte de cette surenchère une réelle violence contre les personnes, les associations. La FAS salue l'action de membres du Gouvernement dans le domaine social mais s'inquiète de la contribution du ministre de l'Intérieur à l'affaiblissement de ces politiques et à un climat de stigmatisation des personnes en fragilité et notamment des étrangers. En refusant de voir dans les fragilités une commune humanité se met en place insidieusement une société de confrontation généralisée et d'humiliations dont nul ne sera plus à l'abri.

*Le repli budgétaire à l'aveugle se poursuit.* Dans un pays parmi les plus protecteurs au monde, les personnes en difficultés et les acteurs de la solidarité paient un lourd tribut à la sortie du « quoi qu'il en coûte ». En refusant de faire plus contribuer celles et ceux qui en ont la possibilité aux efforts de solidarité, au financement des indispensables dépenses d'avenir (écologie, dépendance, défense) et à la nécessaire réduction de la dette, on fait payer celles et ceux qui n'en peuvent plus.

\*Données de l'état des lieux des solidarités 2025, en cours de consolidation

## Nos forces sont réelles pour tenir ensemble debout

*Nous sommes fort(e)s des valeurs de solidarité.* En ces temps troublés nous réaffirmons qu'il est des valeurs sur lesquelles nous ne transigerons pas : le respect de la dignité humaine, le refus de toutes formes de stigmatisation, d'essentialisation, de discriminations. Quoi qu'il arrive, une personne continuera à valoir à nos yeux pour ce qu'elle fait et non pour ce qu'elle est - de manière réelle ou supposée.

*Nous sommes fort(e)s de notre ancrage dans la vie des personnes et du pays.* Notre légitimité est celle de l'action, partout dans le pays, dans les quartiers et les campagnes, auprès des personnes à la rue, dans les hébergements, vers le logement, vers l'emploi. Elle résulte de l'engagement des personnes accompagnées, des travailleurs et travailleuses sociaux.ales, des directions et des bénévoles, de nos fédérations. Elle s'enracine dans les réalités de vie diverses des personnes et des régions, avec les citoyens, les collectivités locales, les services publics, les entreprises. Nous sommes nourris d'innovations et de transformations porteuses d'espoirs, de parcours décroisés qui placent la personne au centre, de coopérations territoriales qui dépassent les logiques de silo, d'une participation croissante des personnes accompagnées dans nos gouvernances, de l'émergence de nouveaux modèles économiques plus hybrides, de nos engagements en faveur

de l'égalité des femmes et des hommes ou de la transformation écologique juste.

*Nous sommes fort(e)s de notre lucidité face à ce qui déstabilise la société.* Cet ancrage dans les valeurs et dans les vies est ce qui nous prémunit contre le dogmatisme ou les facilités démagogiques. Nous vivons jusque dans nos rangs ce qui met la société en tension et menace de l'éloigner de la solidarité : le déclassement au travail et dans les régions, les transformations démographiques et culturelles. Nous mesurons et partageons l'aspiration à la tranquillité publique, à l'organisation de la vie en société et au respect des règles communes. Nous entendons faire la démonstration que les réponses sont indissociables du respect de la dignité humaine. C'est notamment ce que nous ferons valoir hors des champs partisans lors des élections municipales de 2026. C'est à partir de ces inquiétudes que nous poursuivons le combat pour la solidarité.

*Notre principale force c'est nous-mêmes, notre Fédération.* Notre unité est notre principal atout. Elle valorise la délibération collective, la diversité des expériences, des expertises et des réalités régionales. Notre Fédération entend être plus que jamais l'espace de l'échange et de l'action unie à la disposition des acteurs de la solidarité.

## Pour la solidarité, face aux vents contraires, les engagements de la FAS

*Plus les vents seront forts, plus nous serons là, déterminés, unis, lucides, ouverts, à l'action.*

### Accompagner

La FAS est déterminée à renforcer encore l'accompagnement de ses adhérents pour leur permettre d'agir au service de la solidarité. Nous entendons pour cela prendre toute sa part dans la consolidation de nos modèles économiques en renforçant les coopérations, en complétant nos sources de financements, en transformant nos pratiques d'accompagnement pour répondre aux évolutions des besoins. Il s'agit d'aider nos adhérents notamment dans la complexification des situations, le vieillissement des personnes précaires, les combats pour l'égalité des femmes, les défis écologiques qui pèsent particulièrement sur les plus vulnérables ; pour la redynamisation de nos gouvernances en intensifiant la participation des personnes accompagnées et en attirant de nouvelles générations d'administratrices et administrateurs engagés ; dans les réponses communes aux défis de l'organisation et de l'attractivité du travail social ou encore des exigences juridiques qui pèsent sur nos activités.

## **Unir**

La FAS, au niveau national comme des régions, contribue à l'émergence d'espace de structuration des coopérations territoriales en dépassant les logiques concurrentielles pour construire de véritables écosystèmes locaux de solidarité en articulation entre acteurs locaux et nationaux. Elle amplifie également sa participation aux efforts engagés par la société civile au sein du Pacte du pouvoir de vivre pour mieux peser face aux vents mauvais.

## **Coopérer**

La vocation de la FAS est de coopérer avec les pouvoirs publics nationaux et locaux pour la bonne mise en œuvre des politiques publiques de solidarité. Nous réaffirmons ici notre disponibilité et notre attachement au travail avec toutes celles et ceux, nationalement et dans les préfectures qui font vivre ces politiques garantes de la solidarité nationale dans un partenariat exigeant et confiant avec nos associations. Nous souhaitons le nourrir de nos expériences et propositions en veillant à résorber la charge bureaucratique et en rendant des comptes selon des modes d'évaluation adaptés à nos interventions sociales humaines. C'est ce que nous allons poursuivre et amplifier afin de susciter, accompagner et mettre en œuvre toutes les évolutions utiles de politiques publiques.

## **Résister**

La vocation de la FAS est également désormais au vu de l'ampleur des vents mauvais de préparer l'organisation de la résistance de notre secteur là où cela est nécessaire. C'est le sens de la mise en place au lendemain de la loi immigration de 2023 - qui tournait le dos par principe à la vocation d'accueil et d'intégration de notre pays - d'un espace de protection et de mobilisation. Il s'étend à toutes les actions nécessaires- démarches auprès des pouvoirs publics, appels à l'opinion, mobilisations, recours juridiques- permettant de résister à des décisions manifestement contraires aux principes républicains qui régissent l'organisation de la solidarité dans notre pays. Nous le savons : il revient désormais à la FAS d'accompagner la faculté du secteur à dire collectivement « non » lorsque cela est nécessaire.

## **Dénouer**

En ces temps troublés, notre Fédération ne se résignera pas. Elle ne contribuera pas au concours des simplifications. Elle n'ajoutera pas aux tensions qui traversent la société. Elle se donne pour objectif de contribuer à les dénouer pour prendre plus que jamais sa part au bien commun dans l'intérêt des plus fragiles d'entre nous.



Fédération  
des acteurs de  
la solidarité

[www.federationsolidarite.org](http://www.federationsolidarite.org)



FederationSolidarite



FedeSolidarite



FederationSolidarite